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REUNIÃO: 4ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
DATA: 08/12/2022 
LOCAL: ONLINE  
PLATAFORMA TEAMS 

INÍCIO: 14h10  
 

 
 
PRESIDENTE: Luiz Gonzaga Barbosa Aragão  
SUPLENTE DO PRESIDENTE: Luiz Sérgio Pereira Sarahyba 
COORDENADOR EXECUTIVO:  
SECRETÁRIA EXECUTIVA: Elisabete Hulgado Holanda  
VICE-SECRETÁRIA EXECUTIVA: Maria Agostinho da Silva 

 

 
 
1. PARTICIPANTES 
 

1.1. PRESENTES CONSELHEIROS 
 

 
Entidades 

 

 
Conselheiro 

 
Contato 

 
AEDB – Associação 
Educacional Dom Bosco 

 
Alice Kulina 

 
car@aedb.br 

 
AAI - Associação dos Amigos 
do Itatiaia. 
 

 
Hugo Ferraz Penteado 

 
aai1951@gmail.com 

 
AMAR – Agência de Meio 
Ambiente de Resende 

 
Adriana dos Santos Souza 

 
adriana.amar@yahoo.com.br 

 
BR Parques 

 
Roberto Costa  

 
roberto.costa@brparques.tur.br 

 
Crescente Fértil - Projetos 
Ambientais, Culturais e de 
Comunicação 

 
 
Luis Felipe Cruz Lenz 
Cesar 

 
 
lfcesar@terra.com.br 

 
CBH – MPS Comitê Médio 
Paraíba do Sul 

 
 
Vera Lúcia Teixeira  

 
 
veluteixeira@yahoo.com.br 
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Federação de Esportes de 
Montanha do Estado do Rio de 
Janeiro - FEMERJ 

 
 
Waldecy Mathias Lucena 

 
 
waldecyml@gmail.com 

 
Federação de Montanhismo do 
Estado de São Paulo – 
FEMESP 

 
Luiz Carlos de Oliveira 

 
luizkdvc@gmail.com 

 
Grupo Excursionista Agulhas 
Negras (GEAN) 

 
Igor Ramos Spanner  

 
grupogeanresende@gmail.com 
 

 
INEA 

 
Paulo Cesar Ferreira da 
Silva  

 
pcinea.rj@gmail.com 

Instituto Brasileiro de 
Pesquisas e Estudos 
Ambientais – ProNatura 

Marcelo Carvalho de 
Andrade 

marcelo.deandrade@pronatura.
org.br 

 
Parque Nacional do Itatiaia 
ICMBio 

Luiz Gonzaga Aragão 
 
Luiz Sérgio P. Sarahyba 

luiz.aragao@icmbio.gov.br 
 
luiz.sarahyba@icmbio.gov.br 

 
Prefeitura Municipal de Itatiaia  

 
Eliana Gouvea 

 
emaiagouvea@yahoo.com.br 

 
UFRJ-Universidade Federal do 
Rio de Janeiro 

 
Eduardo Martins de Barros 

 
npa.ufrj@gmail.com 

 
IFRJ – Instituto Federal do Rio 
de Janeiro  

 
Thiago Martins Melo 

 
thiago.martins.melo@ifrj.edu.br 

 
 
1.2. CONVIDADOS: 
 

 
Alessandro Passos  

 
ICMBio - PNI 

 
alessandro.passos@icmbio.gov.br 

 
Alberto Oliveira de 
Albuquerque Melo Neto 
 

 
 
Convidado  

 

 
Uanderson Rébula 

 
 
Estácio de Sá 

 
 

 
Célia Mattos 

Câmara Temática de 
Educação Ambiental – 
CTEA 

 
cel.eng.mattos@uol.com.br 

 
Clube de Aventura Atma 

  

 
David Renan da Silva Ramos 

 
Terceirizado – PNI 

 
david.renan.terceirizado@icmbio.gov.
br 
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Daniela Carvalho de Andrade 
 

 
Terceirizada - PNI 

 
Daniela.andrade.terceirizada@icmbio
.gov.br 

 
Elisabete Hulgado 

 
ICMBio – PNI 

 
elisabete.hulgado@icmbio.gov.br 

 
Edileide A.  P. de Carvalho  

 
Terceirizada - PNI 

 
Edileide.carvalho.terceirizada@icmbi
o.gov.br 

 
Gustavo W. Tomzhinski 

 
ICMBio - PNI 

 
gustavo.tomzhinski@icmbio.gov.br 

 
Ian Marte 

 
Convidado 

 

 
Ivan Geraidine  

 
 
Convidado 

 

 
Leonardo Cândido 

 
ICMBio – PNI 

 
leonardo.candido@icmbio.gov.br 

 
 Marcelo Brito 

 
CTME 

 
marcelo.brito.rj@gmail.com 

 
Maria Agostinho da Silva 

 
ICMBio – PNI 

 
masagostinho@terra.com.br 

 
Mário Pitombeira  

 
ICMBio - PNI 

 
Mario.pitombeira@icmbio.gov.br 

 
Marcelo Motta  

 
ICMBio - PNI 

 
marcelo.motta@icmbio.gov.br 

 
Paula Lopes  

 
Convidada 

 

 
Tathiana Chaves 

 
ICMBio – PNI 

 
tathiana.souza@icmbio.gov.br 

 
Sérgio Yamagata 

 
Convidado 

 

 
Walter Behr 

 
ICMBio - PNI 

 
walter.behr@icmbio.gov.br 

 

 

2.   BOAS VINDAS 

 
           As 14h10 o Sr. Luiz Aragão deu boas-vindas aos presentes, agradeceu a presença de 

tod@s e deu início a 4ª Assembleia Geral Ordinária, em seguida passou a palavra para 

servidora Tathiana Chaves. 
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2.1  ASSUNTOS TRATADOS 

 

 

2.2  PAUTA 

 

 
TEMPO 

 

 
ASSUNTO 

 
EXPOSITORES 

13h50 – 
14h20 
 
 

1. Boas vindas 
1.1. Apresentação da pauta e da 

metodologia da reunião. 
1.2. Informes gerais da presidência. 

 
 

Luiz Sarahyba 
 
 
Luiz Aragão 

14h20 – 
15h50 
 
 

2. Panorama da gestão de 2022 e 
perspectivas para 2023 segundo Áreas 
Temáticas. 

 
2.1. Administração e Finanças. 
2.2. Consolidação Territorial. 
2.3. Gestão Socioambiental. 
2.4. Pesquisa e Monitoramento. 
2.5. Proteção e Manejo, inclusive 

prevenção e combate aos incêndios 
florestais. 

2.6. Uso Público e Negócios, inclusive o 
Programa Trilha para Todos. 

 

 
 
 
 
Tathiana Chaves 
Walter Behr 
Elisabete Hulgado 
Marcelo Motta 
Alessandro Passos e 
ponto(s) focal(is) do fogo. 
 
Leonardo Candido e 
Gustavo Tomzhinski 

 
15h50 – 
16h10 

3. Demais perspectivas para 2023 
segundo a chefia. 
 

3.1. Gestão do PNI – chefe. 
 
 

 
 
 
Luiz Aragão 
 

 
16h10 – 
16h30 

       
      Plenária. 
 

 
Luiz Sarahyba 
 

16h30 – 
16h40 

4. Informes da Secretaria Executiva. 
 
4.1. Renovação do Conselho. 
4.2. Aprovação da ata da última reunião. 

 
 

 
 
Elisabete Hulgado 
 

 
16h40 – 
17h00 

5. Informes dos Conselheiros. 
 

 
Conselheiros por inscrição 
 

 
 
17h00 

 
6. Encerramento. 

 

 
Luiz Aragão 
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2. PANORAMA DA GESTÃO 2022 E PERSPECTIVAS PARA 2023 SEGUNDO ÁREAS 

TEMÁTICAS: 

 
 

              2.1 Panorama da gestão de 2022 e perspectivas para 2023 - Área 

Temática de Administração e Finanças. 

 

 
 

        A servidora Tathiana Chaves iniciou sua fala fazendo uma retrospectiva da gestão em 

2022 na área temática de Administração e Finanças, lembrando que esta área temática e uma 

área que dá suporte a gestão do parque como um todo, e com isso acaba se tornando uma 

área temática com atividades de rotina, como: 

 

• Fiscalização de Contratos de Serviços; 

• Controle patrimonial, inventários de bens e de novos equipamentos;  

• O dia a dia de gestão de pessoas; 

• A gestão de frotas, ressaltando que o Parque recebeu uma caminhonete nova no mês 

de junho.  

• Todo um trabalho de gestão documental; 

• Em agosto foi realizada uma força tarefa para dar vasão aos processos antigos;  

• A área temática também cuidou do controle de Material de Consumo; 

• Manutenção das áreas do parque em conjunto com outras equipes de manutenção. 
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           E como perspectivas para o ano de 2023 será seguir dando suporte como área meio 

nas áreas finalísticas do parque. Finalizou sua fala passando a palavra ao servidor Walter 

Behr responsável pela área temática da Consolidação Territorial. 

 

 

2.2 Panorama da gestão de 2022 e perspectivas para 2023  
Área Temática Consolidação Territorial. 

 

 
 

       O servidor Walter Behr cumprimentou a tod@s, iniciou sua fala se apresentando como 

responsável pela área de Consolidação territorial e informou que esta área é basicamente é a 

incorporação de áreas privadas ao patrimônio público, relata que esse programa foi retomado 

no ano de 2009, que essa área estava há quase cinquenta anos sem atividade e que desde 

então o parque incorporou cinquenta e sete propriedades, totalizando mais ou menos três mil 

duzentos hectares, informou que hoje no ano de 2022 o parque tem aproximadamente 60% 

da área em domínio público e ainda 40% a ser regularizada. 

 

        Informou que parque conseguiu efetivamente incorporar via Compensação de Reserva 

Legal quatro glebas no Planalto, totalizando 261,60 hectares. E o que o parque teve de ação 

efetiva no ano de 2022, foi a imissão na posse do hotel Cabanas e do lote 25, neste caso eram 

dois processos judiciais em ação trabalhista e o parque em leilão pode adquirir essas duas 

áreas, e foi dado imissão nas posses, essas áreas são áreas muitos importantes, áreas que 

foram inseridas no programa de Uso Público, em especial o lote 25. 
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     Ressaltou que o parque tem diversas ações em estágios diferentes, estágios burocráticos 

diferentes, porém o que é mais importante é quando o parque consegue realmente incorporar 

essas áreas. Como perspectivas para o ano de 2023, relatou que o parque já tem há muitos 

anos um processo de doação de duas áreas, duas glebas de Minas Gerais no Planalto, uma 

delas é onde se localizava o hotel Halsene no total de 333 hectares e que está em fase final 

de incorporação, com perspectiva concreta de no primeiro semestre de 2023, receber em 

doação essa área e poder ampliar também no Planalto o Uso Público, através da concessão 

e na parte baixa o recebimento através do TAC com Ministério Público, de três glebas da 

Ampla/Enel, que serão doadas ao parque. Essas glebas inclui o Último Adeus, áreas de Uso 

Público também já estabelecidas e novas que vão poder ser exploradas. Essas serão 

aquisições muito importantes que provavelmente irão ocorrer agora no início do ano de 2023. 

       No geral, será a continuidade dos processos, eles estão em diferentes fases, pode ser 

que se consiga incorporar muito mais áreas, tanto por compensação de reserva legal, quanto 

também por aquisição administrativa ou judicial, porém é muito difícil prevê com mais 

segurança quantas e quais áreas, mas acredita-se que o Parque terá muito mais áreas para 

apresentar no final do ano de 2023. 

     Finaliza a sua fala dizendo que o parque vai dar continuidade neste processo importante 

de incorporação das áreas privadas ao patrimônio público, visando um dia ter o Parque todo 

sobre domínio público, como é previsto na legislação. 

 

 
2.3 Panorama da gestão de 2022 e perspectivas para 2023 -  

Área Temática Gestão Socioambiental. 
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         A servidora Elisabete Hulgado inicia sua fala fazendo uma retrospectiva da gestão em 

2022, destacando os seguintes acontecimentos: 

 

• Programa de visita orientada, sobre a coordenação da servidora Maria Agostinho e 
com o apoio da gestão socioambiental, pode fazer a recepção de aproximadamente 
oito mil alunos, professores e profissionais de educação; 

• Programa de acessibilidade, programa implementado no PNI desde o ano de 2017, 
teve neste ano de 2022 em comemoração a IV Semana da acessibilidade uma 
exposição tátil, com artista plástico Rafael Fioratto; 

• Feira de produtos artesanais, com realização da feira, um final de semana por mês 
e/ou feriados prolongados; 

• Programa Parque limpo, com a seleção e capacitação de doze voluntários que 
puderam atuar na Parte Alta do Parque, mais precisamente nos três projetos já 
existente que tratam da questão de sensibilização do público visitante de não deixar 
lixo no parque, de não interagir com os animais silvestres e a questão do uso dos 
KDs;  

• Gestão participativa, início da renovação do conselho; 

• Programa de formação continuada e extensão em educação ambiental, parceria com 
a AEDB e CTEA; 

• Elaboração do PPPEA – Projeto Político Pedagógico de Educação Ambiental PNI; 

• Implementação Plano de Comunicação Social – EA/PNI; 

• Curso de Extensão em Educação Ambiental Formação de professores – Municípios 
do entorno; 

•  Elaboração do Termo de Compromisso com as famílias residentes no bairro Santa 
Clara (Visconde de Mauá), com realizações de reuniões e para o próximo ano a 
perspectivas é que se consiga oficializar essas elaborações, para começar as 
assinaturas dos termos de compromisso. 

 
Finaliza sua fala passando a palavra ao servidor Marcelo Motta, agradecendo a tod@s. 

 
2.4 Panorama da gestão de 2022 e perspectivas para 2023 - Área Temática Pesquisa e 

Monitoramento. 
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O servidor Marcelo Motta responsável pela área temática de Pesquisa e Monitoramento, 

cumprimentou os presentes e iniciou sua fala, destacando que: 

 

• Todas as ações vinculadas as pesquisa e atividades didáticas no âmbito superior são 

feitas dentro de um sistema (SISBio); 

• Que no ano de 2022 o Parque teve trezentos e vinte e oito ações e 98% dessas 

ações foram realizadas dentro do prazo legal estabelecido; 

• Cento e vinte e três autorizações emitidas, tanto para novos projetos de pesquisas 

como também para a realização de atividades didáticos; 

• Em termos de apoio logístico do Parque Nacional, foram cento e vinte e nove 

autorizações emitidas, dezessete foram de atividades didáticas, totalizando trezentos 

e oitenta participantes,  

• Cento e três expedições de campo, onde o parque conseguiu apoiar trezentos e 

setenta e quatro pesquisadores; 

• Seis ações de apoio logístico de alojamento para vinte de cinco parceiros; 

• Dentro das cento e vinte e nove ações autorizadas, quatro expedições/atividades 

didáticas foram canceladas, por conta das chuvas, dentre outros; 

• Participação e realização de dois treinamentos dentro do programa monitora, um 

para o subprograma terrestre com a capacitação de três participantes e outro no 

subprograma aquático Continental com a capacitação de vinte e quatro participantes, 

curso realizado no PNI, 
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Como perspectivas para área temática de Pesquisa e Monitoramento para o ano de 

2023, destaca: 

 

• A continuidade das operações no âmbito do SISBio, tendo uma meta de 100% dessas 

operações a serem realizadas dentro do prazo legal estipulado, além da continuidade 

de fornecer apoio logísticos, principalmente apoio de alojamento, uma vez que o hoje 

Parque conta com pelo ou menos quatros casas que serve de apoio logísticos para 

desenvolvimento não só de projetos de pesquisa, como de atividades didáticas no 

âmbito de ensino superior; 

• Formação de um banco de dados e de um repositório destes artigos científicos onde o 

parque é uma das áreas de estudo;  

• E três grandes desafios que são, a implementação do componente campestre dentro 

do programa monitora, a implementação do componente riachos também dentro desse 

programa monitora, além da elaboração do plano de pesquisa e de gestão de 

conhecimento do Parque Nacional. 

 
O servidor Marcelo Motta finalizou sua fala agradecendo a todos. 

 
2.5 Panorama da gestão de 2022 e perspectivas para 2023 - Área Temática Proteção e 

Manejo, inclusive prevenção e combate aos incêndios florestais. 
 

 
 

 

        O servidor Alessandro Passos responsável pela área temática de Proteção e Manejo, 

cumprimenta a todos e inicia sua fala, ressaltando que esta área abrange três sub-áreas sendo 

elas: área de fiscalização, área técnica e área de combate a incêndio florestais. 
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Retrospectiva 2022 - Área de Fiscalização e Área Técnica: 

 

 

• 50 dias de campo em ações de proteção; 

• 125 documentos técnicos produzidos (Relatórios, Análises Técnicas, Manifestações 
Técnicas e Informações); 

• 38 análises em procedimentos de autorização, além das patrulhas; 

• 26 demandas atendidas referentes à processos judiciais e administrativos (autos de 
infração); 

• 23 demandas externas atendidas (MPF, MP, IBAMA, PF, Municípios). 

 

 Perspectiva para 2023 - Área de Fiscalização e Área Técnica: 

 

• Manutenção do patrulhamento de todo perímetro da UC; 

• Apreensão e remoção dos semoventes das áreas públicas no interior do Parque; 

• Continuidade das ações do “Programa Trilhas sem Motor”; 

• Conclusão dos procedimentos de apuração de ilícitos ambientais em andamento; 

• Manutenção dos atendimentos das demandas externas dentro dos prazos legais 
estabelecidos. 

 
       O servidor Alessandro Passos finalizou sua fala, agradece a todos e passa a palavra 

para o servidor Mário Pitombeira responsável sub-área de Combate a Incêndio Florestais 

que em sequência faz uma retrospectiva do ano de 2022 e uma perspectiva para o ano de 

2023. 

 
Retrospectiva 2022 - Área de Combate a Incêndio Florestais: 

• Combate aos incêndios florestais (Interior do Parque parte baixa e parte alta e APA da 
Serra da Mantiqueira);  

• Curso de Formação: 9 brigadistas voluntários (Alto Rio Preto/Mauá);  
• Recebimento de novos EPIs/Equipamentos, (dando destaque no recebimento de 02 

sopradores);  
• Relações Interinstitucionais dentro do programa de Manejo Integrado do Fogo;  
• Prorrogação Contratuais de Agentes Temporários Ambientais (ATAs);  
• Plantio de Mudas na UC. 

 

Perspectiva 2023 - Área de Combate a Incêndio Florestais: 

• Retomada do Curso Presencial de Formação de Brigadas temporária, com 
disponibilização de algumas vagas para membros de secretaria de Meio Ambientes, 
Ongs, Defesa Civil entre outros;  

• Atualização do Plano de Manejo Integrado do Fogo, nas áreas de campo de altitudes;  
• Novas Contratações de ATAs por 24 meses. 

 
O servidor Mário Pitombeira finalizou sua fala agradecendo a todos. 
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2.6 Panorama da gestão de 2022 e perspectivas para 2023 - Área Temática Uso 

Público e Negócios, inclusive o Programa Trilha para Todos. 
 

 
 

     Na Área Temática de Uso Público o servidor responsável pela área Leonardo Cândido 

relatou que como retrospectiva referente ao ano de 2022 o parque contou com a: 

 

• Realização de dois eventos de corrida de Montanha: Corrida Evolution e corrida TUTAN, 
ambas corridas cruzaram o parque, esse evento foi o primeiro evento de corrida que 
cruzou todo parque, e que foi uma experiência positiva, os responsáveis pelas corridas 
já apresentaram um projeto para o ano de 2023 

• Realização da ATM, com foco principal na parte baixa com várias atrações e algumas 
atividades na parte alta. 

• Avanço das obras realizadas por Furnas do camping e de outras na Parte Alta; obras 
que fazem parte da compensação de Furnas por causa da Torre que eles têm instalada 
na Parte Alta, essas obras a maioria estão voltadas para o Uso Público, tendo como a 
principal o Camping, com perspectiva para que seja finalizado em março de 2023. 

• Acordo de permanência com Furnas mediado pelo MPF, das equipes de trilhas, onde 
ficou acordado entre as partes que Furnas continuará financiando o contrato com as 
equipes de trilhas, enquanto suas instalações permanecerem no PNI, a princípio Furnas 
não tem previsão de retirada destes equipamentos, e a previsão é que mantenham as 
equipes de trilhas por um longo prazo, inclusive com o aluguel do veículo.  

• Atualização do projeto de concessão, como já de conhecimento de todos a 
concessionária Br parques foi comprada por outra empresa e está sendo negociado um 
aditivo contratual para permitir que essa nova empresa tenha o controle da BR Parques 
e com isso precisou atualizar todo projeto uma vez que todos os objetivos prévios já 
estão todos atrasados. Além de negociar também o pagamento de todas as multas que 
foram aplicadas a concessionária, por conta desses descumprimentos contratuais. Isso 
tudo foi negociado agora e este aditivo contratual está perto de ser assinado pelo 
presidente do ICMBio. 
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Em sequência o servidor Leonardo mostrou algumas fotos das obras que estão sendo feitas 

na Parte Alta do Parque. 

 

 
 

 

Perspectivas para 2023 na Área Temática de Uso Público 

 
            E como perspectivas para o ano de 2023 na área temática de Uso Público o servidor 

Leonardo destaca: 

• Realizar o novo processo de credenciamento de condutores de visitantes; 
• Estabelecer um projeto de Turismo comunitário na Serra Negra; 
• Implantar trilha de Astroturismo; 
• Credenciamento do PNI como um "Dark Sky Park"; 
• Inaugurar as obras de FURNAS na parte alta; 
• Implantação do PROV (Protocolo Operacional de Visitação); 
• Substituição da empresa concessionária. 

 
             Em sequência o servidor fez um relato sobre os Termos de compromisso dos 

moradores de Serra Negra, comunicando que das vinte e uma famílias moradores da 

comunidade Serra Negra, quinze famílias já assinaram os termos e quatro famílias estão em 

andamentos para assinarem também. Diz que o Parque vai continuar conversando com as 

famílias que não assinaram ainda. 

            Informou que o Parque já emitiu onze autorizações para coisas diversas e tem quatro 

em andamentos e que até o fim do ano serão quinze autorizações para a comunidade.                                             

Ressaltou que os termos previram justamente isso, a possibilidade de que o chefe do Parque 

pudesse autorizar atividades com a comunidade tradicional que antes eram proibidas, eram 

incompatíveis com o Parque. 
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           Continuando informou que foi criado uma Câmara Temática da qual alguns membros 

do conselho vão participar, o que o Parque pretende a partir do início do ano de 2023, ativar 

essa Câmara e ter a primeira reunião. 

                   Finalizou sua fala agradecendo a todos. 

 

 

Programa Trilha para Todos 

 
          Sobre o Programa Trilha para todos o servidor Gustavo W. Tomzhinski iniciou sua 
apresentação informando que uma das premissas do programa é a apresentação do relatório 
anual para o CCPNI, e que esse já era o terceiro ano que o programa apresenta este relatório. 
Com retrospectiva das ações do ano de 2022, relata que além das atividades diárias de 
manutenção das trilhas, foram realizadas: 
 

• Passagem dos três Charcos da trilha Ruy Braga; 

• Recuperação do 2º desbarrancamento da Ruy Braga; 

• Manejo da trilha Ruy Braga; 

• Desvio e recuperação do charco do Massena; 

• Instalação de painéis do programa Parque Limpo; 

• Mapa de Uso Público impresso; 

• Preparo do deck em local com problema de erosão na trilha das Agulhas Negras; 

• Reforma da trilha da Itaporani; 

• Reforma da trilha do Véu de Noiva que está em andamento, porém com mais 70% 
concluída; 

• Manejo, sinalização e abertura ao público da Cachoeira Tupi e Poço Espelho do Céu; 

• Oficina de Manejo Aplicado de trilhas para brigadistas e equipes de trilhas do PNI; 

• Manejo da trilha Três Picos, com poda seletiva, drenagem, melhorias no piso, prepara 
de facilitadores para as áreas críticas; 

• Mutirão de voluntariado em Visconde Mauá; com poda seletiva e limpeza do trecho final 
da travessia do Rancho Caído; 

• Sinalização de trilhas; 

• Manejo da trilha Couto-Prateleiras; 

• Ampliação do sistema de monitoramento remoto, que é um sistema para prevenção de 
detecção incêndio, mais que é muito importante para Proteção e Uso Público, já tem 
uma câmera funcionado, e com processo para instalações de mais dois equipamentos, 
mais dois pontos de monitoramento remoto; 

• Manejo da trilha do Pico da Serra Negra. 
 
E como perspectivas para o ano de 2023 no programa Trilha para todos destaca-se: 
 

• Manejo continuado das trilhas; 

• Reformas das três pontes do Circuito Água Branca; 

• Manejo dos acessos aos Picos do Maromba e Marombinha; 

• Reforma da trilha do Poranga e último Adeus; 

• Travessia Campos Porto (Norte-Sul); 

• Implementação do “Circuito dos Colonos” 
  
      O servidor Gustavo W. Tomzinski finaliza agradecendo a todos. 
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PLENÁRIA: 
 
           Na plenária a servidora Tathiana Chaves informou que muitas perguntas foram feitas e 
respondidas pelo chat, relatou que dentre as perguntas feitas, havia perguntas referentes as 
Áreas Temáticas de Pesquisa, Proteção e Uso Público. 
 
          Na área temática de Pesquisa o senhor Marcelo Brito disse que no slide apresentado 
pelo servidor Marcelo Motta havia uma informação dizendo que dados são recolhidos sobre 
os rios de Visconde de Mauá, e que ele gostaria de saber quais são esses dados e se é 
possível consultá-los e como?  
        Em resposta à pergunta do senhor Marcelo Brito a servidora Tathiana Chaves relatou 
que o servidor Marcelo Motta respondeu que em relação ao monitoramento dos rios em 
Visconde Mauá, que o Parque vai começar a levantar dados de monitoramento na verdade, 
pelo programa de monitoramento aquático continental do Programa Monitora, que tem como 
ponto focal o servidor Demétrius Costa e que maiores informação poderá ser fornecidas 
através de e-mail. 
 
Na Área Temática de Uso Público foi feito o seguinte questionamento: 
 
      Qual era a previsão da implantação de Camping na Parte Baixa. Em resposta, o servidor 
Leonardo explica que o local do camping na parte baixa ainda não está definido. Que a nova 
concessionária irá definir em conjunto com o PNI, assim que assumirem definitivamente a 
gestão.  
        
Na Área temática de Proteção foi feito o seguinte questionamento: 
 
  Qual era a perspectiva de se emitir multas e advertências para visitantes que oferecem 
alimentos aos animais silvestres?  
 
     A equipe de Proteção respondeu que em relação a oferta de alimentos aos animais 
silvestres, a conduta é vedada pelo Plano de Manejo, porém quem adota essa conduta está 
sujeito a autuação, nos termos do artigo 90 do Decreto 6514/2008 e por se tratar de multa 
aberta, não é aplicada  advertências, seria o caso de multa pecuniária  mesmo; mas o Parque 
entende que a melhor forma de coibir essa atividade é a Educação Ambiental, que está 
contemplada como uma das  principais  frente no Programa Parque Limpo, mais no caso de 
flagrante pode ser procedido sim, uma autuação. 
 
       Em sequência, a servidora Tathiana Chaves passa a palavra para o servidor Mário 
Pitombeira, para que ele responda duas perguntas referente a área temática de prevenção e 
combate a incêndio florestal. 
 
Perguntas: 
  

1) O senhor Marcelo Brito perguntou se o PNI possui programa de recuperação das áreas 
degradadas pelo fogo ou se a regeneração hoje se dá apenas a cargo da própria natureza?  

2) O Parque pretende voltar a realizar queimas controlada preventivas? 
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     O servidor Mário Pitombeira esclareceu que o Parque não tem ainda um programa de 
recuperação de áreas degradadas pelo fogo, em função que isso antecede a existência de um 
bom programa de monitoramento. 
 
      Em relação a pergunta referente a realização de queimas controladas, ele explica que ela 
foi feita somente na Parte Alta em função do termo de compromisso em vigor com a 
comunidade de Serra Negra e o que o Parque pretende para o ano de 2023 resgatar o 
programa de queima prescritas, com cunho a princípio científicos e com as características de 
queima precoce, feitas ao final da estação chuvosa do ano, como foi feito no ano de 
2017/2018. A princípio a ideia é trabalhar dentro das áreas de superfície do Parque ou áreas 
mais suscetível a ação fogo e depois a médio prazo dentro da parte de zona de amortecimento 
do Parque no Estado do Rio de Janeiro. 
 
      O servidor Leonardo Cândido respondendo à pergunta referente ao uso da área do Hotel 
Cabanas, informou que esta área foi incorporada recentemente ao Parque e que foi sugerido 
para empresa concessionária que essa área fosse colocada como uma parte da concessão 
no aditivo contratual que está sendo assinado, a concessionária concordou, mais solicitou que 
não incluísse nenhuma obrigatoriedade, de alguma atividade específica, porque eles não 
tiveram tempo de fazer um estudo da área. Umas das possibilidades seria fazer dessa área, 
uma área de estacionamento, mais para isso seria preciso fazer um estudo tanto de 
engenharia por conta do terreno, como operacional para saber se ali seria um bom ponto de 
estacionamento geral da Parte Baixa, para que dali pudesse sair um transporte único levando 
os visitantes para outros locais de visitação, porém esse estudo poderá levar algum tempo. 
Então assim que iniciar a gestão da nova empresa, esse será um assunto que será discutido 
para saber a destinação correta desta área. A princípio a empresa informou que não tem 
interesse em usar como hospedagem, que a possibilidade é que seja de estacionamento 
mesmo.  
 
      O professor Thiago Martins pergunta se tem uma previsão dessas obras que estão 
ocorrendo na Parte Alta visando a adaptação do sistema de iluminação, se seria possível 
implementar o sistema de iluminação já de acordo com as prescrições da IDAY? 
 
       O servidor Leonardo informa que a maiorias das instalações luminosas já foram 
instaladas, que foram instalados seis postes com luz de led no estacionamento e que ele 
perguntou sobre a possibilidade poder colocar um liga/desligar, um controle automático das 
luzes, no qual foi respondido que sim, que é possível controlar o período de funcionamento 
dos postes, que os postes já têm um time próprio, que é questão só de regular. 
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3. GESTÃO DO PARQUE NACIONAL DO ITATIAIA 

 
 
 

3.1 Perspectivas 2023 - Gestão do Parque Nacional do Itatiaia 
 

 
             
        O senhor Luiz Aragão iniciou seus informes, relatando que como perspectivas para o 
ano de 2023 as ações previstas são: 
 

• Astrotrilhas, o PNI vai ter trilha noturna, se tornando o primeiro Parque Nacional do 
país a integrar o Programa do Dark Sky Park;   

• Circuito histórico, com o início do projeto de confecção do segundo livro do PNI, com 
apoio do Instituto Campo Belo; 

• Travessia Campos Porto – TCP (Norte ao Sul do PNI) - Implementação da travessia; 

• Concessão nova ParqueTur, inicío da gestão da nova empresa; 

• Pavimentação da BR485 na Parte Alta em conjunto com a Prefeitura de Itamonte; 

• Gado zero, retirada dos gados das áreas do PNI; 

• Moto zero, retirada do esporte de motocross de dentro do Parque; 

• Entregas de FURNAS (camping novo, reforma dos abrigos de montanha, 
comunicação via rádio, reforma da ponte pênsil); 

• Câmaras de vigilância com monitoramento remoto; 

• Parceria Onçafari e Programa monitora; 

• Bonus: TrilhaTransmantiqueira, Esporte orientação, TV PNI e Programa de 
voluntariado; 

• Início do esporte orientação. 
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Em resposta a um questionamento sobre pavimentação da Ruy Braga, informou que 
nenhum trecho da trilha Ruy Braga será pavimentado. 

 
 

 
 
6. INFORMES DA SECRETARIA EXECUTIVA 

 

A Sra. Elisabete iniciou os informes da Secretaria, solicitou a aprovação da Ata da 

Assembleia anterior, realizada em 07 de outubro de 2022. A Ata foi aprovada por unanimidade, 

sendo que o quórum já se encontrava com 62,5% de representatividade. Em sequência 

informou que encaminhou através de e-mail um ofício circular referente a renovação do 

Conselho, lembrou que as instituições membros existentes iriam permanecer, e que o Parque 

só iria promover modificações caso houvesse necessidade de aumentar número de vagas ou 

de alguma outra modalidade do setor que não estivesse  contempladas, ressaltou que os 

conselheiros que estão no mandato das instituições a quatro anos consecutivos, seja como 

titular, seja como suplente, precisarão serem substituídos e que o prazo para resposta das 

instituições seria  até o dia 30 de dezembro de 2022, e deve ser de forma oficial, através do 

e-mail institucional da empresa ou ofício que poderá ser encaminhado para o e-mail do CCPNI. 

 

7. INFORMES DOS CONSELHEIROS  

 

      O conselheiro da FEMESP senhor Luiz Carlos relatou que se preparou para estar na 

reunião do conselho no PNI, lembrando que esteve na reunião do mês de outubro de 2022 

de forma presencial, na qual ele gostou muito em especial da exposição. Desejou muito 

sucesso para o ano de 2023 e parabenizou a tod@s. 

 

     O conselheiro da Crescente Fértil, senhor Luiz Felipe Cesar, relatou que o informe da 

Crescente Fértil é relacionado ao dia Internacional das Montanhas comemorado no dia 11/12 

e que a Crescente participará da organização de um evento no dia seguinte, no dia 12/12, 

online, às 18h. Informou ainda, que este evento movimenta o Comitê de Bacias com 

organizações que atuam neste tema das montanhas e que o objetivo é dar continuidade a 

algumas deliberações da expedição feita a nascente do Rio Paraíba no mês de setembro, 

buscando estreitar a relação conceitual entre a gestão dos comitês de bacias que realizam 

com foco nas bacias hidrográficas como um todo. Porém, incluindo um olhar para os 

ambientes de montanha que são fundamentais não só para o aporte de água dessas bacias, 

mas também pelo aporte de água de muito boa qualidade e que ao mesmo tempo são 

ambientes vulneráveis pelas próprias características das montanhas, e também são os locais 

onde estão as maiorias das Unidades de Conservação da nossa região. Ressaltou que 

mandou essa informação para todo o grupo e que todos estão convidados a participarem 

pelo Youtube, esperando assim que todos contribuam para consolidar melhores estratégias 

e políticas para as montanhas brasileiras. 
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       O conselheiro do UFRJ, o senhor Eduardo Barros, parabenizou e agradeceu toda equipe 

pela parceria no ano de 2021/2022, em seguida disse que gostaria de acrescentar que na 

questão do programa Parque Limpo, desde o mês de julho vem desenvolvendo um trabalho 

de observação junto ao público visitante, os moradores e alguns hotéis na parte baixa, sobre 

a oferta de alimentos aos macacos-prego. Mencionou que já contatou a chefia  do parque 

senhor Aragão e a servidora Elisabete sobre a colocação de alguns cartazes nas áreas 

públicas e informou que pretende vir ao parque no próximo fim de semana para afixar alguns 

cartazes e trabalhar com o público visitante, lembrando que esse trabalho ainda não virou 

um projeto, ainda não foi submetido ao SISBio, porém pretende fazer isso no mês de 

fevereiro e que gostaria de comunicar que esse trabalho de observação de educação 

ambiental com os visitantes e moradores, está acontecendo junto com a AAI, que tem 

contribuído bastante. 

 

A conselheira da AEDB senhora Alice Esteves comunicou que no dia 21/10/22, a 

Instituição AEDB se transforma em Universidade Dom Bosco e que em 21/12/22 acontecerá 

a posse do Chanceler, do Reitor e Pró-reitores e que posteriormente o professor Antônio 

Carlos deverá mandar os convites para participação no evento. Relatou que foi uma satisfação 

participar do CCPNI por estes anos, mais que chegou a hora de dar vez à outras pessoas, 

mais que continuará participando, seja nas Câmaras Técnicas ou em grupos de trabalho. 

 

Na sequência a palavra foi passada ao Professor Uanderson Rébula, que 

cumprimentou a todos, se apresentou como representante da Universidade Estácio de Sá, 

Campus de Resende e relatou que a Instituição deseja manifestar o interesse em apoiar as 

mais diferentes ações de programa do Parque, uma vez que a instituição trabalha bastante 

com essa questão. A ideia é que em breve possam apresentar suas experiências.  

 

O servidor Luiz Sérgio Sarahyba informou que faria uma leitura em nome do 

Conselheiro Excursionista Agulhas Negras, senhor Igor Spanner, que declarou o seguinte: 

 “O grupo excursionista Agulhas Negras (GEAN) gostaria de fosse registrado que a 

entidade no último dia 20/10/22 completou sessenta anos de existência, sendo até hoje o 

único clube de montanhismo da região Sul Fluminense do estado do Rio de Janeiro”. O 

servidor Luiz Sérgio em sequência diz que em nome do chefe do Parque e dos demais 

colegas, gostaria de acrescentar um saudoso parabéns ao GEAN, parceiro de muitos anos. 

 

O conselheiro Luiz Felipe Cesar pediu a palavra novamente e relatou que gostaria de 

dar uma informação complementar, de que a Prefeitura de Resende já licitou e já contratou o 

Plano de Manejo da Área de Proteção Ambiental da Serrinha e que são dezoito meses de 

trabalho previsto. Mencionou que Plano de Manejo será importante para atualizar alguns 

parâmetros do Plano Diretor, que data de 1994, ampliando os espectros de abrangência. 

Portanto espera-se que a APA da Serrinha possa contribuir para aperfeiçoar a gestão local e 

ao mesmo tempo ter mais efetividade como uma área que auxilia na proteção da face leste 

do Parque Nacional, por conta de  ter um planejamento no uso e ocupação do solo e 

certamente ao longo do processo de Plano de Manejo haverá momentos de participação e 
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integração com diretrizes do próprio Parque Nacional, assim como o do Parque da Pedra 

Selada e também com a APA Serra da Mantiqueira, unidades que fazem vizinhança aqui com 

a APA da Serrinha.  

 

O Conselheiro da AAI senhor Hugo Penteado disse que gostaria de comentar a fala do 

senhor Eduardo Barros, informando que o trabalho em parceria com a Associação dos Amigos 

do Itatiaia tem como objetivo entender o comportamento dos macacos, aprender a importância 

que eles têm para manter reprodução da floresta, uma vez que eles respondem por um terço 

da recuperação florestal e começar a levar adiante esse conceito, de que a gente tem que 

devolver os macacos para as florestas e isso segundo o senhor Eduardo Barros é um desafio 

para o Brasil inteiro, não só o caso de nossa área urbana aqui. 

Agradece ao senhor Luiz Aragão pela parceria com o Parque e diz que pretende 

avançar bastante no próximo ano. 

Parabeniza o senhor Igor Spanner, se dizendo surpreso com a informação de que o 

GEAN era a única instituição de montanhismo do Sul Fluminense e disse que gostaria de 

lembrar que a família Spanner é uma das famílias mais antigas da comunidade, que seus 

ancestrais chegaram no Parque em 1915 de acordo com as escrituras históricas, sendo a 

primeira família que se formou por aqui.  

 

O Conselheiro do INEA senhor Paulo César disse que gostaria de registrar uma notícia 

do Sul Fluminense, de que pela primeira vez uns colegas do Parque Estadual da Ilha Grande, 

analista do INEA, registraram a presença de uma onça parda na Ilha Grande, lembrou que 

essa foi a primeira vez que isso acontece e que ficaram muito felizes com esse registro. 

  

 

8. ENCERRAMENTO 

 

O Sr. Luiz Aragão parabenizou os conselheiros pelos informes, lembrando que os 

municípios de Bocaina/MG e de Itamonte/MG aniversariam neste mês de dezembro, 

agradeceu a participação e a disponibilidade de todos os presentes, e desejando boas festas 

de fim de ano encerra a reunião.  

Eu, Elisabete Hulgado, secretária executiva deste conselho, lavro a presente ata.  


